

## DISCOURS DE MME LAURENCE DES CARS, PRÉSIDENTE-DIRECTRICE DU MUSÉE DU LOUVRE REMISE DES PRIX DE LA MAISON D'ÉDUCATION DES LOGES

Maison d'Éducation des Loges - Mercredi 21 juin 2023, 10h15

Seul le prononcé fait foi

Monsieur le Grand Chancelier,

Madame l'Intendante Générale,

Mon Général,

Mesdames et Messieurs, parents, éducateurs et professeurs,

Mesdemoiselles,

C'est un grand honneur pour moi de me tenir devant vous aujourd'hui.

J'ai eu la joie de vous rencontrer pour la première fois il y a quelques jours, à l'occasion d'une généreuse visite, riche en découvertes, menée par le Général Laporte et votre Intendante Générale – et je voudrais, Mesdemoiselles, commencer par vous faire cette confession : je vous ai trouvées, je vous trouve, particulièrement <u>impressionnantes</u>.

**Impressionnantes** par le sérieux et la rigueur que vous manifestez dans l'engagement essentiel qui est le vôtre : celui d'une trajectoire d'excellence, exigeante, qui force respect et admiration.

**Impressionnantes** par la maîtrise des connaissances dont vous faites preuve, à un si jeune âge, et par votre désir constant de toujours donner le meilleur de vous-mêmes.



**Impressionnantes**, enfin, par l'application que vous mettez à suivre les règles et traditions de cette maison et par l'attention que vous portez aux valeurs qui sont les siennes.

Je dois dire que notre rencontre m'a beaucoup émue. Vous pouvez être fières de vous, Mesdemoiselles, comme le sont vos familles et vos professeurs, qui vous entourent aujourd'hui. Ce que vous accomplissez ici n'a rien d'anodin et ce que vous y apprenez, tant sur le plan éducatif que sur le plan humain, vous suivra toute votre vie.

L'éducation que vous recevez dans cette Maison des Loges vous ouvre à tous les possibles. Particulièrement complète, elle vous forge un socle fondamental, de savoirs et de principes, faits de respect mutuel, d'ouverture à l'autre et au monde, d'appartenance à une même communauté et de solidarité. Chérissez ces principes, chérissez ces savoirs : ils sont extrêmement précieux dans le monde qui est le nôtre!

Surtout, cette éducation, en embrassant si largement tous les domaines, vous donne le grand privilège du <u>choix</u> : celui de l'avenir que vous vous tracez. **Vous pouvez, en la matière, avoir toute confiance**. Vous êtes mieux armées que quiconque pour décider par vous-même. C'est une très grande force, soyez-en persuadées.

A votre âge, je n'étais certainement pas aussi appliquée ni aussi déterminée que vous. Et l'éducation que j'ai reçue me parait bien éloignée de celle que vous recevez ici. Je vous l'avoue : je n'y ai pas mis votre ardeur. Voyez que vous pouvez nourrir quelques espoirs...



Au cours de ma visite, j'ai découvert avec beaucoup d'intérêt et d'enthousiasme ce que votre formation comprenait d'ambition en matière d'activités sportives, de maniement des nouvelles technologies ou de pratique artistique et culturelle.

La musique et le chant, le théâtre, les arts plastiques, les sorties à l'opéra, au musée ou dans nos lieux de mémoire sont autant de fenêtres qui vous ouvrent immédiatement au monde.

Cette ouverture est primordiale. Elle est une part essentielle de nousmême. Elle est, dans cette Maison des Loges, une part de votre construction et de votre épanouissement personnel — une manière d'équilibrer votre parcours scolaire par le développement d'une approche beaucoup plus sensible des choses. Je m'en réjouis et j'espère que vous aurez à cœur de transmettre à votre tour ce souci de culture et d'humanisme dont vous mesurez, ici-même et à votre jeune âge, tous les bénéfices. C'est une très grande chance.

C'est précisément la raison pour laquelle, comme Présidente-directrice du musée du Louvre, j'ai à cœur d'ouvrir ce joyau de notre patrimoine et ses collections le plus largement possible aux jeunes gens de votre génération. Ils ont évidemment beaucoup à y apprendre et le musée à beaucoup à leur dire.

Le Louvre, comme la Maison des Loges, puise ses racines dans l'époque de la Révolution et de l'Empire. Il fête cette année ses 230 ans. **Nous célébrons avec sa fondation, le 10 août 1793, un geste particulièrement fort, qui se trouve encore aujourd'hui au cœur de sa mission**: l'ouverture au plus grand nombre – à nous toutes et tous – des anciennes collections royales; la transformation de l'ancien palais des souverains en musée d'une Nation voulant parler au monde.



230 années après, la vocation universelle du Louvre ne se dément pas. Elle se trouve, bien sûr, dans la richesse de ses collections – qui couvrent près de huit millénaires d'histoire mondiale et font dialoguer cultures et civilisations par-delà les siècles et les géographies.

Elle se situe également dans la capacité qu'ont ces œuvres et ce musée à nous donner des clés pour mieux comprendre le monde qui nous entoure. Le Louvre est ce lieu extraordinaire où le passé – éclairé, discuté, questionné – peut donner davantage de profondeur à notre présent.

Elle se situe enfin dans le devoir qui est le nôtre d'ouvrir le musée le plus largement possible aux publics les plus divers et de le rendre toujours plus accessible, pour que chacun puisse s'en saisir. La jeunesse, le monde scolaire sont naturellement au cœur de nos préoccupations.

Nous vous devons cette excellence.

Je suis intimement convaincue que la première visite au musée, et a fortiori au Louvre, est un moment fondateur. Nous devons tout mettre en œuvre pour réussir cette première rencontre.

C'est la raison pour laquelle je souhaite par exemple ouvrir le musée aux groupes scolaires le mardi, jour habituel de fermeture. Nos jeunes visiteurs auront ainsi l'occasion de rentrer dans les coulisses d'un grand musée et de découvrir nos collections dans des conditions privilégiées, propices à tous les émerveillements.

Et je veux ici vous l'annoncer : nous serons, bien sûr, ravis de vous accueillir dans ce cadre. Le Louvre est aussi votre maison. J'espère que vous y trouverez le goût d'y retourner ensuite le plus souvent possible, tout au long de votre vie.



Mesdemoiselles,

Au terme de cette année scolaire, il me reste à vous féliciter, chacune en particulier, pour tous les efforts auxquels vous avez consentis.

Je le redis : vous pouvez être fières de vous.

Le moment tout à la fois joyeux et solennel de vos récompenses est tout proche. Mais je voudrais, avant, vous dire une dernière chose : j'ai aujourd'hui la chance de diriger l'une des grandes institutions culturelles de notre République ; vous avez la chance d'étudier dans l'une des grandes institutions scolaires de notre République. Cela nous rapproche.

Mesurons ce que cette République nous offre et ce qu'elle nous inspire. Elle m'a moi-même beaucoup donné. Cette distinction que je porte aujourd'hui en votre honneur est pour moi un très puissant symbole : celui d'un devoir constant d'exigence et de valeurs à défendre. Ces valeurs qui nous relient et que vous portez haut, Mesdemoiselles.

Il ne me reste plus qu'à vous dire : bravo !

Je vous remercie.